

VENCEREMOS SIEMPRE CONTIGO 60



Viernes 2 de septiembre de 2022. Año 64 de la Revolución
ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LX. No. 6. Cierre: 2:00 pm.

¡De regreso a las aulas!

Más de 88 mil estudiantes en Guantánamo vuelven a las aulas el próximo 5 de septiembre, para reiniciar el curso escolar 2021-2022, luego de disfrutar de las vacaciones de verano en julio y agosto.

Raquel Laviste Villafruela, directora provincial de Educación, aseguró que la difícil situación energética y financiera que atraviesa el país no afectará la calidad del proceso docente-educativo, premisa esencial para reiniciar y concluir este año lectivo, cuyo calendario sufrió modificaciones por la COVID-19.

Entre las prioridades del período estará la continuidad de estudios de los egresados de sexto y noveno grados, así como la preparación de los estudiantes de duodécimo para los exámenes de ingreso, quienes tuvieron durante el verano varios cursos optativos, en aras de fortalecer los conocimientos de las asignaturas a evaluar, detalló Laviste Villafruela.

Apuntó que, a pesar de las limitaciones materiales e insumos, Guantánamo garantiza los recursos esenciales para continuar las clases, entre ellos, libretas, lápices, tizas; los libros de texto permanecen en poder de los alumnos.

Agregó que los 786 recintos educacionales de la provincia están en condiciones de acoger a los educandos este septiembre, y se incluyen en esa lista los 103 centros ubicados en el Plan Turquino, con matrícula de cinco a ocho estudiantes. Además, se dispone de la cobertura docente necesaria para cada enseñanza, igualmente, se realizan los contratos con las entidades involucradas en la formación de la Educación Técnica.

En relación con la reparación de las escuelas, se conoció que en el primer semestre del año se terminaron 13 instituciones, ubicadas principalmente en comunidades con situaciones de vulnerabilidad, en tanto se acometen acciones constructivas en otras 24 durante este curso, acotó.

Una de las novedades del reinicio del curso escolar -añadió- es la apertura del seminternado Salvador Pascual, en el municipio de Baracoa, que asumirá la matrícula de la Escuela primaria Rodney Coutín, y favorecerá a madres trabajadoras que antes no contaban con ese servicio.

Expresó que aunque existe una situación más favorable respecto a la COVID-19, se mantienen medidas higiénico-sanitarias como la limpieza de superficies con agua clorada, y el lavado de las manos; mientras el nasobuco es opcional.

Hizo hincapié en la necesidad de eliminar focos de mos-



El curso escolar 2021-2022 concluirá el sábado 19 de noviembre, en tanto el período lectivo 2022-2023 se anuncia para el lunes 28 de noviembre.

quitos, y la realización diaria del autofocal y el pesquisaje a la entrada de las escuelas.

Respecto a la Educación Superior (Universidad de Guantánamo y Ciencias Médicas) se conoció que el reinicio del curso escolar estará marcado por la realización de los ejercicios de culminación de estudios, el estrechamiento de vínculos con entidades laborales para aplicar

los conocimientos teóricos adquiridos en clases, el trabajo comunitario y el fortalecimiento de la preparación docente para garantizar que los educandos continuaran adquiriendo las habilidades necesarias para cada año.

● Mayliovys DEL TORO TERRERO
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Alta focalidad del mosquito en los municipios de Guantánamo

El 80 por ciento de los municipios de Guantánamo presenta alta focalidad del mosquito *Aedes aegypti*, con mayor peligro de transmisión del dengue en Manuel Tames, Caimanera y Guantánamo, y 992 casos positivos confirmados con la enfermedad también conocida como fiebre rompehuesos, al cierre de esta última semana.

La doctora Aimée Blanco Chibás, jefa del Departamento de Enfermedades Transmisibles en el Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, explicó a *Venceremos* que el territorio tiene alta presencia del vector dentro de las viviendas.

Se reportan también focos en centros de trabajo, por lo que se indica activar las brigadas autofocales institucionales para que revisen los contenedores de agua, chequeen los solares yermos y mantengan la higienización para disminuir los índices de infestación; en especial ahora, con el reinicio del curso esco-

lar, se insiste en extremar las medidas en las escuelas.

Blanco Chibás detalló que, en la semana, las atenciones médicas por fiebre se redujeron de 2 mil 912 a 2 mil 300, pero ello no puede conllevar al exceso de confianza, pues la epidemia continúa y, para controlarla, corresponde a todos incrementar las acciones de prevención de salud, la pesquisa activa y acudir al médico de la familia ante cualquier síntoma para saber cómo proceder y evitar riesgos para la vida.

La provincia actualmente vigila mil 523 casos con síntomas sospechosos, y mantiene el tratamiento intensivo adultizada para reducir vulnerabilidades y eliminar los focos. La especialista apuntó que dada la difícil situación que vive el país, es necesario que cuando se rea-



licen las acciones antivectoriales no queden casas cerradas, pues pueden convertirse en focos peligrosos para la comunidad.

Al referirse a la situación de la COVID-19 en el territorio, significó que en los últimos 14 días se detectaron 37 personas con la enfermedad, para una tasa de incidencia de 7.39 casos por cada 100 mil habitantes, por lo que se considera bajo el riesgo de infección. No obstante, se mantiene la vigilancia activa a grupos específicos como los menores de un año, las embarazadas, las puerperas y los pacientes con comorbilidades.

Además, se vigilan 15 controles de focos, cinco en la ciudad del Guaso, y se exhorta a cumplir las medidas sanitarias, como el uso del nasobuco en aglomeraciones e instituciones hospitalarias, así

como la desinfección de las manos y superficies, "pero para evitar complicaciones mayores por el nuevo coronavirus, la vacunación es imprescindible", agregó la especialista.

Hoy la Dirección provincial de Salud aplica el segundo refuerzo antiCOVID-19 a la población y, hasta la fecha, 83 mil 637 personas han acudido a inmunizarse, cifra inferior comparada con los 408 mil 503 que completaron el esquema de vacunación con Abdala o Soberana.

Es válido insistir en la importancia de acudir a los vacunatorios para reforzar la defensa del cuerpo contra el SARS-CoV-2, por lo que se mantienen abiertos los policlínicos, de lunes a domingo. Igualmente, cuando comience el curso escolar, la inmunización llegará hasta las instituciones educativas para proteger la salud de la población de todas las edades.

● Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Venceremistas por siempre

Simplemente, una escuela

• Por José Manuel LÓPEZ BLANCO
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Dije *Venceremos*, aniversario, experiencias..., y Taimí Fernández Pérez, actual presidenta de la Unión de Periodistas de Cuba en Guantánamo, se puso cómoda.

Me dice, hay mucho que contar de ese sitio que fue, asegura, "mi casa, donde me formé como profesional y ser humano en medio de un ambiente en que se respira hermandad, unidad entre los departamentos...".

¿De qué eres graduada?

"Soy Licenciada en Educación, en la especialidad de Logopedia. Escogí la carrera sin orientación vocacional: quería independizarme de mi familia, se estudiaba en La Habana, y me dije, es esta. Al final, empecé a trabajar con los niños y personas con trastornos en el lenguaje, y me gustó muchísimo.

"Todavía hoy siento amor por las dos profesiones. Creo que puedo ser una periodista-logopeda o logopeda-periodista".

¿Cómo llegaste a *Venceremos*?

"Hice un diplomado de un año en Periodismo, del cual me gradué en 2002. Ese mismo año me incorporé al periódico como reportera. Yo, lógicamente, tenía mis nociones y había estado de práctica, pero hay que estar adentro para saber realmente de nuestro papel, el rigor



Taimí Fernández Pérez: "Venceremos es mi casa y regresaré".

que conlleva.

"Al tiempo, me pusieron como editora de la página *Web*, casi acabada de nacer. Para la *Web*, por cierto, creamos una sección dedicada a la ilegal Base naval, con el objetivo de acercar esa historia al mundo, con contenidos y diseños atractivos en función del público que surgía.

"Allí empecé, a fin de cuentas, a aprender cómo se hacía el periodismo, con ayuda de mis compañeros, especialmente, Ariel Soler, hoy Jefe de Información; Agustín Pérez, entonces subdirector; Lisván Lescaille hoy director del telecentro *Solvisión* y, en aquel momento, corresponsal de *Juventud Rebelde*".

Al poco tiempo, ocupas la jefatura de Redacción ¿cómo fue esa experiencia?

"Imagínate, todos eran mayores que yo, y yo les preguntaba qué podría

enseñarles: Relaciones humanas, me decían. Yo sí aprendí, a redactar, a revisarme antes de corregirlos. A todos ellos les agradezco la paciencia y dedicación.

"Coincidí con veteranos, personas de mucha experiencia como Nicolás Trujillo, el Quijote, como cariñosamente le decíamos; el diseñador Miguel McKenzie; José Antonio Ocaña, "El Maestro", y los correctores Ramón Ramos y Marelis Iznaga.

"No era fácil evaluar a personas de tanta experiencia y conocimientos. Tuve que estudiar mucho. Archivaba las pruebas de plana, revisé muchos periódicos para aprender a corregir, hasta que aprendí.

"También, en esa etapa, redactaba la columna *Instantáneas*, un espacio

de vínculo con los lectores, que todavía hoy existe, y que te acerca a la calle, te hace sentir en la piel del pueblo.

"Lo más difícil, siempre, era cuando se nos iba una errata, porque eliminarlas o evitarlas es justamente la responsabilidad del departamento".

¿Piensas regresar?

"Cuando termine en la presidencia de la UPEC, regresaré. Le tengo mucho cariño a esa tropa, que es muy consagrada y "echa pa'lante", a pesar de la falta de recursos, que los afecta especialmente.

"A pesar de esas carencias, ahí está *Venceremos* en la *Web*, y cada viernes en su versión impresa, montándose en los cambios que exigen los tiempos en cuanto a gestión editorial, económica, de recursos humanos...

"En estos momentos, además, el periódico es un abanderado en la formación de periodistas, especialmente, los que cursan la carrera en la Universidad de Oriente y los que aspiran a ella.

"Han sido 60 años de la mano de su público, sintiendo por su gente, siguiendo el devenir de la vida, evocando la historia, insatisfechos, porque siempre podemos hacer más y mejor, pero presentes".

Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de *Contigo*! Hoy complacemos a los seguidores del cantautor español Antonio Orozco, que solicitan detalles de *Aviónica*, el más reciente trabajo discográfico del artista.

El álbum incluye 11 canciones que abordan el optimismo, la superación, el valor de la vida y de las personas. Según declaraciones del cantautor español, es un disco que da respuesta a varios momentos difíciles de su vida, con temas que invitan a detenerse en las cosas que, de verdad, merecen la pena.

El esperado regreso discográfico de Antonio Orozco ha sido dos veces número uno en la lista oficial de ventas en España y ha conseguido un disco de platino, así como el disco de oro digital por el single *Entre sobras y sobras, me faltas*, letra que compartimos con nuestros lectores. ¡Que la disfruten!



Entre sobras y sobras, me faltas

Autor: Antonio Orozco

Nos faltó una noche de franela,
de pijama feo y calcetín por fuera.
De sofá con ducha fría y traicionera
con masaje, crema, una copita y velas.
Nos faltó una mentira entera,
Una falsa espera y una tarde fea.
Nos faltó desdibujar tu nombre
y nuestro corazón de toda la escalera.
Nos faltó una sábana de Ikea,
un viaje de cartón, un despertar de seda.
Un día remolón y una caricia vieja,
un vámonos pa' allá y un sea donde sea.
Nos faltó una noche sin dormir
y un baile de salón en una calle estrecha.
Nos faltó descaminar Madrid,
desencallar el fin y reservar la fecha.

Estríbillo

Y sobaron los cuatro disparos
que con tanto descaro nos dio el corazón.

Y sobaron los 20 puñales,
y es que a veces la vida
no atiende a razón.

Y entre sobras y sobras, me faltas,
y me faltan las sobras que tenía tu amor.

Y sobaron las quinientas veces
que dijimos que no.

Nos faltaron un par de señales,
unos cuantos rivales y un trocito de adiós.

Nos faltó despertar con abrazos,
nos faltó una deriva por dos.

Y sobaron los cuatro finales
que con tanto detalle nos dio el corazón.

Y sobró lo de ser incapaces
y es que a veces no afina ni rima el valor.

Y entre sobras y sobras, me faltas,
y me faltan las sobras que tenía tu amor.

Y sobaron las quinientas veces
que dijimos que no.

Se repite el estríbillo



Respuesta al LECTOR

Tras verificar la validez de la denuncia expuesta en *Instantáneas* por el inadecuado comportamiento de una mesera del restaurante Venus, de la ciudad de Guantánamo, que el viernes 5 de agosto intentó cobrar 150 pesos de más en el servicio a unos clientes, a quienes había atendido sin presentarles la carta menú, la Dirección provincial de Alojamiento ofrece disculpas e informa del proceder emprendido ante tal violación.

En carta al director de *Venceremos* reconoce que la violación está definida en el Artículo 147, inciso k) de la Ley 116 (Código de Trabajo), que califica el asunto como "hecho que puede ser constitutivo de delito", lo que habla de la gravedad del proceder de la trabajadora, quien aún no se rehabilita de una medida disciplinaria anterior.

Califica el hecho que nos ocupa (cobro de 150 pesos de más y ausencia de la carta con el menú) como "indisciplina grave que afecta el correcto funcionamiento de la unidad gastronómica, la imagen y la calidad del servicio que merece el pueblo, y puntualiza que a la infractora se le impuso "una nueva medida disciplinaria".

Truquitos La "magia" de la salvia para aliviar dolores

Según la Agencia de Medicamentos y la Cooperativa Científica Europea se ha demostrado que la salvia es beneficiosa para diversos tratamientos, entre ellos, la inflamación de boca y garganta, como gingivitis y faringitis; por sus propiedades antibióticas combate las infecciones, y contiene estrógeno, por lo que alivia los síntomas del climaterio.

También se habla de su utilidad para tratar heridas y úlceras, por su poder de cicatrización; la acidez estomacal, problemas gastrointestinales, vómitos, gastritis; reduce el colesterol malo, y es rica en vitaminas A y C...

Aún se realizan estudios tendientes a demostrar los efectos positivos de la salvia para bajar los niveles glucémicos en pacientes diabéticos.

Ahí les dejamos algunas recetas para hacerlas en casa y al gusto:

-Infusión para combatir la gripe y otras afecciones virales, también para mejorar los niveles de glucemia en diabéticos: poner a hervir una taza de agua y, cuando esté en el punto de ebullición, verter tres o cuatro hojas de la planta y tapar, e inmediatamente apagar el fuego y después de unos minutos, servir en

una taza e ingerirla caliente, puede agregarle limón.

-Cataplasma de salvia con vinagre para fomento en golpes, heridas o inflamación: una taza de hojas y una de vinagre. Colocar las hojas en una olla pequeña y verter vinagre sobre ellas hasta cubrirlas, cocinar a fuego lento por dos o tres minutos, luego colocarlas en un paño limpio y aplicar tibia de 30 a 60 minutos.

-Zumo para afecciones de boca y garganta: colocar varias hojas en un paño limpio y machacarlas hasta sacar el zumo para tomar en cucharada varias veces al día o hacer gárgara -puede mezclarse con hojas de orégano.

Lo cierto es que la medicina natural es una alternativa para paliar el déficit de medicamentos, y es menos agresiva al organismo, pero al igual que con los fármacos, con la medicina verde hay que tener precauciones y consultar al médico, pues, por ejemplo, la salvia no deben consumirla las personas con problemas renales, alergias, epilepsias o mujeres embarazadas o en periodo de lactancia; tampoco aquellas con desequilibrios hormonales, porque dicha planta actúa de forma similar al estrógeno.



Por la vida

Cartas a la Redacción

Aplausos merecen los emprendedores, las nuevas generaciones de trabajadores por cuenta propia insertados en las actuales formas económicas que contribuyen al desarrollo del país desde sus negocios particulares, generadores de empleos y de satisfacciones para el pueblo consumidor, en armonía con el entorno donde tienen presencia física.

Así opina Carlos Ángel López García, vecino de 4 Este No. 462 entre 3 y 4 Norte y habla de ARMONIA, sustantivo que etimológicamente significa equilibrio, proporción y correspondencia adecuada entre diferentes cosas de un conjunto; relación de concordia, entendimiento... paz; combinación de sonidos, cadencias y acentos que resultan agradables, relajantes y sosegados, aunque en la música mal manejada puede producir tensión y disonancia, motivo de su *Carta a la Redacción*.

La mala interpretación en el negocio *Triple Play* de ese asunto ha convertido un buen proyecto, en entidad que rompió con la armonía del barrio, acabó con el sosiego del vecindario y viola el principio enarbolado por el benemérito mexicano Benito Juárez: "El respeto al derecho ajeno es la paz".

Resulta -indica López García en su misiva- que la paz emi-



gró de la barriada de la calle 4 Este, en las inmediaciones del club Guaso, donde se montó un próspero negocio (establecimiento recreativo-gastronómico), cuyas altas e incontroladas sonoridades apuestan al detrimento de la salud humana y ambiental, por violar a cualquier hora los derechos de vecinos a descansar, ver u oír la televisión, estudiar... ignorando, incluso, la condición de postrados, enfermedades o ancianidad de algunas personas.

Precisa que, en busca de so-

lución al problema, ha acudido a diferentes entidades, como la Asamblea Municipal del Poder Popular, de Guantánamo; Salud Ambiental, a la delegada de su circunscripción, al Jefe de Sector correspondiente de la Policía Nacional Revolucionaria, y pese a indicaciones y requerimientos el problema persiste y se agrava.

Refiere que al cuentapropista en cuestión se le indicó que tenía que introducir "aislantes acústicos" para amortizar el volumen de la estridente música, pero eso en la práctica

no cumplió ningún objetivo y la vecindad sigue expuesta al bombardeo de decibeles que superan en mucho lo saludablemente aceptable.

Finalmente, llama a las autoridades reguladoras e influyentes a tomar verdaderamente cartas en el asunto y resolver con justeza y armonía un problema que hoy causa muchos disgustos, y cuya solución -en su opinión- no es eliminar el negocio del cuentapropista, sino hacerle entender que su prosperidad no puede ser al costo del daño y las molestias a sus vecinos, y debe definitivamente producir música y entretenimiento para sus clientes de manera endógena.

Independientemente de regulaciones sobre la contaminación ambiental, a la que se ha referido, incluso, el Líder de la Revolución, el General de Ejército Raúl Castro en intervención ante el Parlamento en su otrora condición de Presidente de los Consejos de Estado y de Ministros; la Constitución de la República en su artículo 45 puntualiza: "El ejercicio de los derechos de las personas solo está limitado por los derechos de los demás, la seguridad colectiva, el bienestar general, el respeto al orden público, a la Constitución y a las leyes.

Baracoa, capital del coco

● Por Pablo SOROA FERNÁNDEZ, de la ACN

Baracoa, en Cuba, es la capital del coco, la planta cultivable más extendida en el mundo y la principal especie aportadora de grasa vegetal, surtido muy solicitado en la industria de jabonería y perfumería, al igual que su masa lo es para la fabricación de conservas y horchatas.

Localizado en todas las costas e islas tropicales, en Indonesia, India, Filipinas, Malasia, Centroamérica y África, se le atribuye más versatilidad que al Árbol de Nim y el bambú.

Su alto valor ornamental es preferido ante el sinnúmero de productos que ofrece al hombre: materia prima para el fuego, paja para techos, fibra de valor inapreciable para la industria textil, la confección de esteras, persianas y cestería.

La fruta contiene proteínas de alto valor nutritivo y un agua deliciosa y medicinal, la cual en Asia y Norteamérica, en sus mercados principales, se comercializa envasada.

En muchas regiones del orbe, el nombrado Árbol de los 100 usos constituye base



alimenticia y medio de subsistencia familiar y animal, tanto es así que criadores de conejos de Guantánamo y Baracoa los alimentan mediante la harina obtenida de la fruta.

El también denominado Árbol de vida aporta un aceite de excelentes propiedades para la industria de jabo-

nería y perfumería; licores, conservas y un subproducto altamente cotizado fuera de fronteras: el carbón activado.

Súmense el delicioso currucho, el licor y el turrón de coco, objetos de artesanía procedentes del tronco, y la penca que el *coco nuccifera* ofrece generosamente; su corteza a los emprendedores

interesados en sogas y redes, y a la gastronomía sus hojas, insuperables como envoltura natural de alimentos.

Un incremento notorio de la producción cocotera se prevé en la Villa primigenia para los próximos años, como efecto de la siembra de cientos de hectáreas y la aplicación de adecuadas medidas agrotécnicas, luego de que en octubre de 2016 el huracán Matthew arrasara sus plantaciones y las de otros dos rubros exportables: el cacao y el café.

Así y todo, no se vislumbran para ser materializados en un futuro muy cercano los propósitos de la Empresa Agroforestal y Coco, segundo polo exportador del Alto Oriente, de alcanzar los 463 mil quintales del fruto recolectados durante 1990.

A pesar de la persistente falta de humedad en el municipio cubano contiguo a las Cuchillas del Toa, la mayor fábrica de agua del Caribe Insular, y de la incursión del meteoro de 2016 (que la obsequió en exceso), no se renuncia a ese empeño.



Instantáneas
Duelen, pero curan

S. Alarcón

Del municipio de Manuel Tames son hoy tres los reclamos poblacionales: consumidores en el Consejo Popular homónimo desconocen por qué el pollo de la canasta básica correspondiente a los meses de julio y agosto no ha llegado a sus bodegas...

Vilma Lidia Guzmán Masó, residente en calle Mariana Grajales, de ese poblado, llama la atención sobre la mala calidad del arroz (grano partido, sucio y de pésima cocción) vendido en el mercado del territorio, sin que siquiera los funcionarios facultados incidan en la determinación del precio del cereal a tenor con su calidad, pues mantiene el valor de 50 pesos la libra... Por su parte, Jorge Róger Sánchez Velázquez alerta sobre el peligro que significa la circulación nocturna de vehículos de tracción animal (volantas, coches) sin que sus poseedores o conductores los doten de iluminación que los haga visibles en el tránsito en condiciones de visibilidad restringida... **La rotura de un registro del alcantarillado en calle 1 Oeste entre 10 y 11 Norte, cuya tapa está incrustada en su interior con una punta de aproximadamente medio metro sobre el nivel del pavimento, representa potencial peligro para la cantidad de personas y vehículos que diariamente circulan por el lugar, muy próximo a los cajeros automáticos del reparto Caribe...**

En la calle Calixto García entre Mármol y Varona, frente a la Escuela primaria José Martí, hay un salidero por donde se pierden miles de litros cada vez que llega el agua. A sabiendas de la situación que vive el país con los recursos hídricos, cómo es posible que esa situación permanezca sin solución, justo, además, en una de las arterias principales de la ciudad del Guaso. También hay que revisar el desagüe que está en el 6 Norte esquina a Calixto García, pues permanece abierto y constituye un peligro para los niños y adultos mayores que transitan por esa zona en horario de la noche. Los vecinos dicen que la empresa de Acueducto acudió a desobstruirlo, pero dejaron la obra inconclusa, ¿habrá que esperar que suceda un accidente para tapan aquel hoyo?... **La queja viene de la tienda virtual TuEnvío Guantánamo, donde clientes denuncian el maltrato a los usuarios, y señalan que el pasado 17 de agosto, "por problemas del sistema fueron canceladas automáticamente todas las órdenes de compra", pero el dinero aún no se reembolsa en la tarjeta de quienes accedieron a la venta. En la unidad comercial les explican a los afectados que los especialistas están revisando el problema y se preguntan: ¿Si las cancelaciones fueron automáticas por qué no volvió el dinero de esa misma forma?... Yamilé Pérez Basil, clienta en la Óptica Prado, denuncia que fue con su receta a solicitar la confección de espejuelos y, a pesar de que hay cristales, le negaron el servicio por falta de armaduras; quiso entonces llevarla desde su casa y la opción le fue denegada por el establecimiento de Salud, y como alternativa le propusieron hacer los anteojos con armadura no estatal por un precio de 400 pesos. Se pregunta: ¿es lícito obligar al paciente a una inversión especulativa cuando tiene la solución con estructura propia para sus lentes?... El consumidor Andris Herrera Elía solicita a la Comercializadora de Combustibles de Cupet revise su estrategia de servicio, pues en ocasiones faltan las balitas de gas licuado de petróleo por carencia de transporte, afectado por combustible, según explican en el Punto de venta de 7 Oeste en la ciudad de Guantánamo. Es como decir "en casa del herrero, cuchillo de palo"... La sección invita a sus lectores, desde la objetividad, la transparencia y sin anonimato... Seguimos en el combate por cambiar todo lo que deba ser cambiado.**

La virtud de servir

● **Dignora Plutín recibió de manos del Presidente de la República de Cuba la Orden Mariana Grajales, máximo reconocimiento que otorga la Federación de Mujeres Cubanas, por historias de consagración revolucionaria como la de esta campesina, a quienes llaman "Poca", pero realmente es "Mucha"**

● **Por Mayliovys DEL TORO TERERO**
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES**

A Dignora Plutín Sánchez hace mucho tiempo no la llaman por su nombre. El seudónimo de Poca, que le pusieron sus padres cuando pequeña, es el que todos conocen, aunque ese sobrenombre no le hace honor a ella y, mucho menos, a su personalidad.

Delegada de la Circunscripción 14, en Palizada, municipio de El Salvador, diputada a la Asamblea Nacional del Poder Popular, jefa de la insigne brigada de recogedoras de café Tania la Guerrillera y presidenta de la Unidad Básica de Producción Cooperativa (UBPC) del mismo nombre, figuran entre las responsabilidades que asume esta guantanamera, una de las cinco cubanas que recientemente merecieron la Orden Mariana Grajales, máxima condecoración que impone la Federación de Mujeres Cubanas.

"Cuando el Presidente Miguel Díaz-Canel me colocó la medalla, me dijo que era un orgullo poder recompensar el trabajo de las campesinas del país, y yo le respondí: 'Presidente, somos muchísimas las mujeres consagradas que trabajamos la tierra, cuente siempre con nuestro apoyo pa' producir alimentos', expresa Dignora, emocionada, al equipo de *Venceremos* que acude a entre-



La Orden Mariana Grajales la trajo con todo orgullo a sus montañas de El Salvador, donde ha escrito bellas páginas como productora y cafetalera.

vistarla en su casa.

En la sala, la veterana productora agropecuaria rememora aquel día en la capital, donde compartió con otras cubanas como ella, fieles herederas de Vilma Espín...

"Pero tanta etiqueta no iba conmigo -revela-, no soy de andar tan emperifollá', prefiero el campo, las botas, mi camisa de mangas largas, el sol y la tierra, en especial, esta última, porque ahí está el verdadero premio de la mujer campesina, cuando ve el fruto de su trabajo y sudor".

Los méritos

Dirigente de organizaciones

sociales y de masas, delegada a varios congresos de campesinos, federada de cuerpo y alma, líder en su Comité de Defensa de la Revolución, Poca es un componente clave en la comunidad donde vive, sobresale su labor por incorporar nuevas muchachas al trabajo, y ese empeño constante por fortalecer el funcionamiento de las delegaciones y bloques de la FMC salvadoreña.

"Le prestamos especial interés a las amas de casa. Antes del triunfo de la Revolución, las campesinas se dedicaban solo a las labores hogareñas, a criar los hijos, y vivían de lo que les

daba el marido, pero hoy, y aquí, las guajiras somos independientes", dice mientras invita a bajar la empinada pendiente que lleva a la despulpadora de café donde suele pasar la mayor parte de su tiempo.

"En esta zona -explica-, cuando se termina la zafra cafetalera, las recogedoras nos incorporamos a las actividades del vivero y a la atención cultural a las plantaciones, que incluye poda, regulación de sombra, fertilización y limpieza manual. Nosotras no descansamos, porque en la agricultura el tiempo perdido afecta fácilmente la producción y el bolsillo del campesinado".

Poca asegura que en Palizada muchas mujeres desempeñan con abnegación múltiples tareas dentro y fuera del campo. Menciona, por ejemplo, a Petronila Neyra Sánchez, Heroína del Trabajo de la República de Cuba, quien la antecedió al frente de Las Tánias,

y la inspiró a dedicarse plenamente a la agricultura.

"¿Y Las Tánias? Pues son parte imprescindible de mi vida y del municipio, amigas todas, juntas recogemos café, en especial, durante los picos de maduración, y mire usted, que promediamos al día 10 y 11 latas, por eso, llevamos casi un cuarto de siglo como Vanguardias Nacionales del Sindicato de Trabajadores Agropecuarios y Forestales", afirma satisfecha.

Ese ímpetu en el trabajo fue legado por Vilma Espín, quien las abanderara a inicios de los 80, y el relevo que viene creciendo será un fiel heredero de esa historia. Así lo asegura la campesina mientras habla de las "viveritas", unas jóvenes de la comunidad, que estudian en la sede universitaria de Bayate y, a la vez, trabajan en el vivero de la UBPC.

"La continuidad hay que asegurarla, por eso, siempre me verán hablando con las más jóvenes y motivándolas para que se pongan a trabajar. He logrado que muchas se incorporen a la agricultura, porque todavía son insuficientes las manos que se necesitan en Guantánamo para producir", se lamenta.

"El trabajo en el campo no es cosa fácil, persisten insatisfacciones, sobre todo, en los precios de insumos: un pantalón de trabajo te puede costar como mínimo 400 pesos, unas botas mil o 2 mil, las limas también están muy caras, y eso hay que seguir revisándolo", insiste mientras regresa con el equipo de periodistas al hogar, para despedirse.

Hospitalaria y hábil conversadora, Poca agradece el apoyo de la familia en las labores en casa, pues detesta cocinar, y que a pesar de que tiene 61 años aspira a continuar trabajando, mientras su cuerpo lo permita, para ver a más Petronilas y Pocas multiplicadas, más Tánias, ejemplo del temple y la capacidad de las mujeres para echar a andar la obra de la Revolución con la fuerza y el entusiasmo que las caracteriza.



En tiempo de cosecha es muy alta la productividad de esta líder de la brigada Tania la Guerrillera, un colectivo formado en las serranías de Palizada por la inolvidable Vilma Espín.

Primeros granos para crecer

● **Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA**
Foto: **L. E. F.**

Los cafetaleros de la Unidad Básica de Producción Cooperativa (UBPC) Tania la Guerrillera, de Palizada, Bayate, en el municipio de El Salvador, se proponen superar este año la producción del grano de la cosecha anterior.

El vicepresidente de esa organización productiva, Amaury Mustelie Romelí, coincide con los demás obreros en reconocer que inicialmente la maduración del Arábigo, que se acopia primero y es más apreciado, se ha retrasado algo y aparenta menos adelanto para la actualidad.

"Pero el estimado para la cosecha es superior, también para el Robusta", confirma Amaury, expresando el empeño productivo de los 19 agricultores del colectivo, que se destaca por el cumplimiento de sus proyecciones en cada cosecha y el cuidado de sus plantaciones.

"Ahora es que estamos empezando a recoger, salteados, los primeros granos maduros, pero las recientes lluvias sobre nuestro macizo de 42,64 hectáreas de café, y el calor, acelerarán la sazón



Las recientes lluvias aceleran la maduración tras la recogida de los primeros granos para la presente cosecha cafetalera.

del grano, y contamos con que entra en producción una nueva hectárea de Arábigo, y hay otras cuatro en diferentes etapas de desarrollo", ilustra el curtido agricultor.

"Pero a la vez que seguimos atentos a la maduración en cada cafetal, mantenemos el compromiso de lograr la calidad y la eficiencia del café que entreguemos", recalca Mustelie Romelí.

La proyección es resultado de la observancia de la política de fomento cafetalero en esa intramontana localidad. Este año se proponen sembrar allí otras cuatro hectáreas con 5 mil plantas de Arábigo y mil 600 de Robusta.

Para ello desarrollan sus propias posturas en los viveros que crean. El año anterior produjeron más de 70 mil. En el presente están desarrollando otros viveros para ambas variedades, con 30 mil plantas.

Por el momento, la cosecha cafetalera da sus primeros pasos en la mencionada localidad montañosa, el municipio de El Salvador y la provincia de Guantánamo. Con los primeros granos maduros entre sus dedos, los cultivadores de la UBPC Tania la Guerrillera tienen todavía mucho que aportar en los días venideros.

Tibaracón del Toa

Heridas nada más

● La desmedida e ilegal extracción de arena en un accidente geográfico de origen fluvial en la Primada de Cuba, se incrementa y, con ello, el deterioro de una barrera natural que actúa como protección ante la ocurrencia de fenómenos hidrometeorológicos de gran magnitud como consecuencia del cambio climático

● Por Haydée LEÓN MOYA

Fotos: Tomadas del perfil en Facebook del baracoense José Ángel TURRO GOMERO

Sangra el Toa por su herida. A la extracción indiscriminada de arena del tibaracón del río más caudaloso de la Isla, que desemboca en el municipio de Baracoa, no se le pone freno, y el peligro de destrucción de esa barrera que la naturaleza impuso entre el mar y la tierra es consecuencia de una práctica ilegal y nefasta.

El hecho se expone, otra vez, con evidencias en redes sociales:

“Hieren los ojos el vandalismo y la falta de conciencia medioambiental de individuos que, en función de intereses empresariales, fundamentalmente, depredan las costas baracoenses, y van dejando a su paso un paisaje lunar con peligro para el presente y el futuro.

“Duele ver la facilidad con que lo hacen, sin que nadie, absolutamente nadie, ponga coto a semejante agresión. Pareciera que no acabamos de entender el desafío que el cambio climático nos impone y los reiterados llamados del país a proteger lo que aún nos queda de playas”, expone en su perfil en Facebook el profesor universitario José Ángel Turro Gomero, residente en esa localidad.

Tal vez algunos pudieran preguntarse si no existe nada que pueda contener el daño a ese accidente geográfico de origen fluvial.

Claro que sí: respetar y hacer cumplir la legislación ambiental vigente en Cuba, como el Decreto-Ley 200, que desde 1999 en su artículo 9 lo considera una contravención cuando no se cuenta con la autorización correspondiente, y el Decreto-Ley 212, que también lo prohíbe.

Igualmente, los cuatro artículos (el 11, 13, 75 y 90) de la Constitución de la República que refrendan lo violatorio del hecho, y el Plan de Estado conocido por *Tarea Vida* (cuyo principal escenario es la zona costera), del cual Baracoa es municipio de referencia. Lo que ocurre desde hace tiempo allí pone en tela de juicio la credibilidad de una voluntad estatal y gubernamental en función de mitigar los efectos del cambio climático, tan real, tan amenazante.

Precisamente, al irrespeto de otro cuerpo legal vigente, Ley No. 81, que establece los principios que rigen la política ambiental, las normas regulatorias básicas y las acciones de los ciudadanos y la sociedad en general en función de proteger el medio ambiente, se refirió Jesús Martín Pérez, delegado territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) en intercambio con esta reportera.

“Contrario a lo que sucede -dice el máximo representante del Citma aquí- la mencionada ley plantea que los recursos naturales deben aprovecharse de manera racional, previniendo la generación de impactos negativos sobre el medio ambiente, y ello es responsabilidad y obligación de todos los órganos y organismos estatales, en particular, de los que tienen a su cargo la rectoría, control, uso y administración de los mismos, que deben, además de hacer cumplir las disposiciones establecidas, adoptar medidas de conservación y transformación planificada en la utilización de los bienes que provee la naturaleza, desarrollando los sistemas de vigilancia y control requeridos”.



Las extracciones desmedidas en el tibaracón del río Toa provocan el debilitamiento de esa barrera protectora en diferentes sectores.



Personas naturales y jurídicas se juntan en esa agresión medioambiental.

Para especificar las acciones de su organismo al respecto, Martín Pérez enumera las múltiples inspecciones realizadas de 2012 a la actualidad, en las que se comprobó el impacto negativo de la extracción ilegal de arena en el tibaracón del Toa, tanto por personas naturales como jurídicas, y las incumplidas recomendaciones hechas a los organismos correspondientes.

Hace tan solo cinco meses, refiere el delegado del Citma en el territorio, se realizó un control integral al municipio de Baracoa, como parte del sistema de trabajo para controlar la implementación de la *Tarea Vida* por parte de diferentes entidades del territorio y, entre otras cuestiones, se evaluó con los compañeros de Industria de Materiales de la Construcción municipal y su director provincial, el incumplimiento de lo orientado en las inspecciones anteriores, pues se les demostró el vencimiento de las licencias ambientales, tanto del tibaracón del Toa como del yacimiento de arena Miel II.

Según la información aportada por el directivo, se indicó realizar la nueva solicitud de licencia y los estudios de dinámica de ese accidente geográfico, de manera que se pueda definir el volumen de arena a extraer y las acciones para la recuperación del área dañada.

En ese mismo control, agregó, se efectuó un recorrido por el tibaracón, tomando evidencias del incumplimiento de medidas

por parte de la Empresa de Materiales de la Construcción que debería mantener un custodia en el área.

Un mes después, el 4 de abril último para ser más específico, en la Oficina de Regulación y Seguridad Ambiental del Citma se sostuvo un encuentro con el director de la Empresa provincial de Materiales de la Construcción, la representante en la provincia de la Oficina Nacional de Recursos Minerales y la Subdelegación de Medio Ambiente, donde se analizó nuevamente el estado de las licencias ambientales para la explotación y extracción de áridos en Baracoa, por mantener la misma situación.

Unos días después, a partir de una solicitud de las autoridades del Gobierno municipal de Baracoa y del Coordinador del Gobierno provincial que atiende la actividad de construcción, se desarrolló una reunión en la Delegación Territorial del Citma, con el objetivo de evaluar la difícil situación constructiva por déficit de áridos en Baracoa y una propuesta de solución temporal hasta tanto se ejecute la solución definitiva.

Indagando al respecto, *Venceremos* conoció que dicha solución temporal se refiere en específico a solicitar la renovación de la licencia otorgada hace 12 años para extraer 3 mil metros cúbicos de arena del tibaracón de la corriente de agua dulce de mayor caudal en Cuba. Al evaluar esa petición con la Dirección Nacional de Regula-

ción y Seguridad Ambiental, la respuesta de ese organismo fue contundente:

“Para esto se requiere que se presenten a nuestra Oficina (sede central) los estudios actualizados sobre el estado actual del tibaracón y la forma adecuada de explotación, para prevenir cualquier impacto de significación al mismo. La cantidad a extraer no pienso que sea posible incrementarla, porque en su momento se definió por expertos, a partir de los aportes anuales del río.

“De igual forma, se requiere que el Gobierno, la Empresa de Materiales de la Construcción y las autoridades que tenemos que ver con esto, contribuyan al orden en la extracción de arena de la zona costera de Baracoa, eso no se respetó ni en el área de extracción aprobada en 2010 en el tibaracón del Toa.

“El Gobierno del municipio -señala la carta firmada por el director general de Regulación y Seguridad Ambiental- debe controlar el mantenimiento del orden. Para la Empresa de Materiales de la Construcción debe quedar claro la responsabilidad con la custodia permanente del yacimiento, aspecto que en el pasado tampoco se cumplió. También resulta imprescindible implementar la solución definitiva para la disponibilidad de áridos en dicha localidad, aspecto que se discute desde hace más de 15 años y en el que no se avanza”.

Evidentemente, esa extracción descontrolada que realizan, tanto personas naturales como jurídicas, por años y de manera creciente, no responde a que sea la única y menos costosa alternativa para obtener áridos destinados a la construcción, pues además del llevado y traído yacimiento de Miel II, con un potencial estimado para la extracción ordenada durante 25 años, la propia naturaleza dotó a Baracoa de una red hidrográfica con más de 36 ríos de corriente superficial permanente, de lo cual se infiere el volumen de suelos arenosos y rocosos con que cuenta esa región.

Nunca será más costosa la explotación organizada de las venas arenosas existentes, que la devastación de una barrera natural que actúa como protección a las poblaciones cercanas al litoral de la primera Villa fundada en Cuba.

Al intervenir sobre ese asunto, el geógrafo Ricardo Suárez Bustamante, quien por más de 20 años se desempeñó como especialista municipal del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, e inspector ambiental de 2000 a 2016, asegura que la única e ineludible respuesta es la solución, que no es otra cosa que poner orden.

“Ya es un hecho la acelerada disminución del bosque protector del litoral debido al desenfrenado proceso erosivo que ahora, y en el futuro, más, provocará mayores penetraciones del mar, con todo lo que implica en el orden económico y social. Carísimo es el costo de la desalinización del suelo y de las aguas superficiales y subterráneas y, mucho más, lo que habrá que acometer, si es posible, para que la biodiversidad se adapte a las nuevas condiciones, lo cual, además, demoraría años”, asegura Suárez Bustamante.

El destacado ambientalista baracoense, actualmente jefe del Departamento de investigaciones aplicadas en la Oficina del conservador de la ciudad de Baracoa, apunta:

“El macroproyecto de enfrentamiento al cambio climático señala que el ascenso del nivel medio del mar, para el año 2050 debe ser 29 centímetros y 95 para el 2100. Los cálculos se hicieron considerando una progresiva conservación de la zona costera, pero está ocurriendo lo contrario, de manera que los referidos ascensos se darían antes de las fechas previstas. Por lo tanto, frenar esa práctica es una necesidad urgente”.

Ante tantas advertencias, uno creería que todo está claro, que es cuestión esencial salvaguardar de todo peligro los famosos tibaracónes... sin embargo, ahí siguen, impunemente, las evidencias del daño y, por lo visto, seguirá así mientras no exista una respuesta contundente que permita sellar la herida por la que sangra el Toa.



La tienda exhibe obras de autores como George Pérez y Oscar Nelson.

Arte en venta para la Casa

• Foto: D. M. T.

El Consejo provincial de las Artes Plásticas puso a disposición de los guantanameros la tienda de comercialización de obras originales de artistas locales, para el coleccionismo privado e institucional.

A tono con las nuevas tendencias y dinámicas de la promoción cultural, el salón expositivo radicado en la parte trasera de la Galería Antón Morales, sita en Máximo Gómez esquina a Crombet, muestra piezas de noveles y veteranos representantes de la vanguardia creativa local, de distintas tendencias: abstracta, naturalista, del realismo, naïf, surrealista... con diversas temáticas y técnicas.

Para conocer detalles de la intención del Consejo provincial con la creación de la tienda, *Venceremos* dialogó con el actual presidente de la entidad, Emilio Chivás, quien significó el suceso histórico que constituye esa iniciativa, que servirá de motivación para muchos autores, quienes ansiaban un local donde comercializar sus obras de forma oficial, regidos por estrictos principios estéticos, y bajo la asesoría y acompañamiento de especialistas en la materia.

“La tienda es para los artistas del Registro del Creador -explica Chivás-, con obras de considerable valor, tanto en su contenido como en la forma, que además funcionen también para ambientar lugares públicos o el hogar.

“Con esas características nosotros tenemos ejemplares de los maestros George Pérez, Oscar Nelson, Guillermo Orlando Piedra, Dionnis Caneda, la fotografía de Alexander Beatón, de Pedro Gutiérrez y Geny Jarrosay, y la talla en madera de Alexander Gámez...”

“La parte comercial se realiza a través del Fondo Cubano de Bienes Culturales, con el que tenemos un convenio para realizar ese tipo trámites, o sea, que en nuestras salas estaría el espacio de exhibición y, una vez seleccionada la obra por el cliente, se llama al Fondo y de forma ágil se efectúa la compra-venta.

“Esa área no solo está pensada para vender, sino, incluso, como suerte de termómetro para que quienes visiten el territorio sepan cómo marcha la producción visual a nivel local. Ello es una forma de incentivar al movimiento de la plástica guantanamera, porque en ocasiones los artistas no logran

concretar una expo anual, pero sí hacen piezas individuales, trípticos, y acá pueden colocar esas creaciones”, asevera el director, quien también es pintor.

Emilio Chivás aclara que la tienda, como toda idea nueva, está en constante transformación e irá *in crescendo* al incorporar más piezas y creadores.

“Pensamos llenar el espacio, aprovechar al máximo cada sitio disponible. También se prepara un área tipo bar, donde el público podrá tomar té, café..., incluso, puede servir de escenario para intercambios teóricos, es decir, queremos que cumpla varias funciones. Igualmente, montaremos un catálogo, que, de hecho, ya está digital, con la ficha de cada artista, los precios de las obras y la trayectoria profesional, para que quien compre las piezas, sepa la historia sintetizada del hombre que está detrás.

“En proyecto incluirá, además, un taller de marquería, porque la falta de marcos es de los problemas que más dificulta el montaje en la provincia. Ese local nos hará más autónomos, pues no importaríamos ningún recurso, todo se haría con la materia prima del territorio, e incluso, podremos prestar ese servicio como valor agregado a nuestros artistas”, añade Chivás.

Por el momento, se exhiben 28 creaciones de alrededor de una veintena de pintores, fotógrafos, acuarelistas, escultores... de Guantánamo, la tienda del Consejo pretende erigirse, además, como un atractivo para virtuosos de otros lares, a nivel nacional e internacional, entre ellos, el maestro Nelson Domínguez, con quien ya se iniciaron conversaciones y de quien existen aquí originales bien preservados.

“El Consejo está abierto a propuestas de todos los integrantes del Registro del Creador, ya sean del Fondo Cubano de Bienes Culturales o de la Asociación Cubana de Artesanos y Artistas; si sus obras cumplen con los criterios de nuestros especialistas, sin duda tendrán presencia aquí.

“Claro que siempre contaremos con el criterio de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba y la Asociación Hermanos Saíz, para cualquier paso que demos, pues sin esa ayuda hubiese sido imposible concretar ese viejo anhelo, al que esperamos se sumen más interesados para promover lo mejor y más representativo del arte guantanamero, tanto dentro como fuera de la provincia y el país”, concluye el entrevistado.

Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Dos videos clip para Josué Oliva



Escenas de la grabación con Daniel Ross y Josué Oliva.

• Foto: Tomada del Facebook de Daniel Ross

El consagrado trovador Josué Oliva, representante del Movimiento de la Nueva Trova en Guantánamo, contará con dos videos clip grabados en La Habana, por la productora independiente *Wajiros Films*, como parte de un proyecto del Ministerio de Cultura para promover la obra del artista a nivel nacional e internacional.

Los audiovisuales que se realizarán a los temas *No me ha salido el sol* y *En mi barrio*, del repertorio de Oliva, cuentan también con el financiamiento del Ministerio

de Cultura, y en su realización incluirá toma de imágenes en la ciudad del Guaso, específicamente, en locaciones como el Centro Regio Eladio Boti.

Además, contará con la participación de actores guantanameros y del hijo de Josué, el destacado pianista concertista Ernesto Oliva, Premio Cubadisco 2021 en música Instrumental y vocal Instrumental.

El reconocido director Carlos Gómez asumirá el reto de esos dos videos clip en los que participa, además, el realizador Daniel Ross junto a la productora *Wajiros Films*, responsable esta última, hace poco más

de un año, de la serie documental de seis capítulos *Memorias del cine cubano*, una coproducción entre el Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos y Mar y Cielo Producciones.

Wajiros también participó en *Gémini*, cortometraje dirigido por Orlando Mora Cabrera, que tuvo su premier mundial en el prestigioso Festival Internacional de Cine en Guadalajara y, posteriormente, su estreno norteamericano en el *New York City Independent Film Festival*, lo que habla a favor de la estética y calidad de ese equipo de realizadores.

Buen cine el de agosto

Mejor película extranjera: 'Drive My Car'



Filmes como el de la imagen están aún disponibles para el público en el Centro provincial de Cine.

• Foto: Cortesía de Cine

Agosto fue un mes premiado en materia de promoción audiovisual desde el Centro provincial de Cine en Guantánamo, con estrenos, reposiciones y espacios de debate en salas de videos y, desde el habitual sitio del Cine Huambo, muestra del compromiso con el incentivo del buen gusto estético y la apreciación crítica del séptimo arte.

Señálese, en primer lugar, la selección de cinco películas que resultaron muy taquilleras durante su estreno en los cines de Cuba hace varios años. *La Cinemateca* de los lunes, a las 5:00 de la tarde, en el videobar *La esquina del cine*, permitió revivir momentos inolvidables junto a largometrajes como *Moby Dick* (USA); *Solo los dos* (España); *Orca, la ballena asesina* (USA); *La furia del tiempo* (Japón) y *Los*

intocables (USA).

Las propuestas que formaron parte del ciclo *Filmes aclamados por el público cubano* tuvieron una gran acogida, por las dosis de aventuras, musicalidad, terror, acción, ciencia ficción y drama policíaco, con que matizaron las tardes-noches de agosto, como parte de las opciones veraniegas para la familia.

Otro momento importante en el mes resultó la presentación de la excelente y multipremiada película japonesa *Drive My Car*, como parte de la Peña de cine *Ojo Crítico* de los jueves, en el videobar *La esquina del cine*.

El filme premiado en el Festival de Cannes como el Mejor Guion recibió elogios generalizados, y fue declarado una de las mejores creaciones del 2021, con cuatro nominaciones para la 94 edición de los Premios Óscar, por su capacidad de sumergirnos en una historia y personajes tan vivos que, durante casi tres horas, llevan a la audiencia a través del viaje, a descubrir verdades ocultas de la naturaleza humana.

Regalo especial resultó la muestra del documental cubano *Sobre la Canción Política*, del 2 al 4 de agosto, como parte de la Jornada homónima que auspicia la Asociación Hermanos Saíz.

El audiovisual realizado en 1976 por el director Bernabé Hernández contó con la intervención de grandes del pentagrama musical, como Silvio Rodríguez, Sara González, Pablo Milanés, el grupo Moncada, Carlos Puebla..., quienes hablaron de la canción protesta en Cuba, desde múltiples visiones y experiencias.

Moviendo neuronas por el deporte

● Por Claudia Dayana LOBAINA MOYA (Estudiante de Periodismo) y Viviana GONZÁLEZ BALBÉN
Fotos: C. D. L. M.

Mover las neuronas y aportar soluciones que permitan la vitalidad de los servicios es algo usual en el Centro provincial de Medicina Deportiva (Cepromede), de Guantánamo, considerado el mejor de su tipo en el país, y en 2021 acreedor de la bandera Proeza Laboral, conferida por la Central de Trabajadores de Cuba, en reconocimiento a la labor de su colectivo en el enfrentamiento a la COVID-19.

Las afectaciones económicas en el sector del Deporte y las dificultades para acceder a nuevas tecnologías, panorama cada vez más recrudescido como consecuencia del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto durante más de 60 años por el gobierno de los Estados Unidos a Cuba, constituyen el motivo esencial para que seis innovadores del Cepromede dediquen su inteligencia y voluntad para continuar con la prestación de los servicios de salud.

"Nuestro centro se sustenta en el trabajo de los innovadores, ya que los equipos de medicina son altamente costosos, con los que contamos tienen muchos años de explotación y no aparecen piezas de repuesto. Gracias a su labor se ha podido mantener en funcionamiento el laboratorio químico, las áreas de fisioterapia y de desarrollo físico", asegura el licenciado Armando Guerra Carramés, director del centro.

Ambiente creativo

En Cepromede, ubicado en los predios de la Escuela de Integración Deportiva Rafael Freyre, reciben atención médica estudiantes de las escuelas deportivas, profesores, entrenadores, especialistas, trabajadores, glorias del deporte, y personal vinculado a la actividad física que requiera los servicios de dicho institución.

"Tratamos de atender de la mejor manera a todas las personas que llegan a nuestro centro, pese a la escasez de equipos. Eso fue lo que me motivó hace nueve años a transformar la centrífuga, muy vieja y se tenía que compensar el soporte de carga, labor que hice totalmente manual", explica



Armando Guerra innova con la parafina.



El fisioterapeuta Rolando Carbonell, con sus pacientes en el Hospital General Agostinho Neto.

el técnico de laboratorio Dagoberto Delgado Miclín.

Con la centrífuga. hasta hace dos años. se procesaban las muestras de los atletas -ya cuentan con un equipo más moderno también reparado por Dagoberto-, lo que evita tener que moverse junto a los pacientes a otra área de salud para hacer los estudios.

Motivos similares movieron al fisioterapeuta Eraquides Valier Sayú a crear dos mesas portátiles de masaje, que son más cómodas de trasladar por ser plegables, y con las que ha participado en ocho vueltas ciclistas a Cuba.

"Esa innovación ha sido generalizada por técnicos de otras provincias. El resultado me llena de orgullo, porque he podido ayudar a varios atletas y a otros pacientes, entre ellos, al ciclista Onel Santa Clara, quien sufrió varias molestias y tuvo la oportunidad de atenderlo", declara Valier Sayú, quien asegura que crear, investigar e innovar son cualidades naturales en él.

Al igual que en Cepromede, otros innovadores en el deporte guantanamero ponen manos a la creatividad para sacar adelante el sector. Uno de los más destacados es el Licenciado en Cultura Física, Rolando Carbonell Riera, quien atesora varios premios en reconocimiento a sus aportes.

"Los seis equipos que hice están dirigidos, principalmente, al adulto mayor, de ellos, cinco tienen Premios nacionales en Salud. Son dirigidos a trabajar las manos, los brazos y los pies, y se encuentran compuestos de ligas, palos y algunos metales.

"Al no poder tener esos recursos por los problemas que atraviesa el país, me he dado a la tarea de crearlos para que los especialistas lo lleven directamente a aquellos pacientes que no puedan ir a los Círculos de abuelos, y rehabilitarlos de una manera más fácil y económica. Pero no solo es para personas de la tercera edad, algunos profesores lo utilizan para sus clases", cuenta Carbonell Riera.

Este anirista, perteneciente al Combinado Deportivo Plaza, trabaja desde hace 12 años en la Sala de rehabilitación del Hospital General Docente Agostinho Neto, donde atiende a diario alrededor de 40 pacientes que, principalmente,

presentan enfermedades cardiovasculares.

"Aquí he aprendido, entre otras cosas, que la esperanza nunca se pierde, que debemos de superarnos día a día, que el límite está en el cielo, y que debemos investigar mucho, nunca dejar de estudiar, porque siempre aparecen nuevos retos. Cuando un paciente se recupera es muy emocionante, ellos vienen a aquí con la esperanza de una mejora, se esfuerzan tanto, y eso te contagia para dar lo mejor de ti", afirma.

Un movimiento activo

El sector deportivo en Guantánamo cuenta con 97 aniristas destacados, que con sus innovaciones han ayudado a ahorrar millones de pesos a un sector seriamente afectado por las limitaciones que impone el bloqueo estadounidense.

"Las líneas fundamentales de innovación están destinadas a suplir el déficit de implementos deportivos, pero también se encaminan a lograr en la población una mejor y mayor calidad de vida. Vitales son aquellas investigaciones que buscan solucionar las demandas tecnológicas que tenemos en el Deporte, los elementos técnicos en la esgrima y el ajedrez, y mejorar las reglas del arbitraje", informa Cruz Gertrudis López Odellín, subdirectora de docencia y ciencias en la Dirección provincial de Deportes.

"Tenemos creadores como Ángel Divier Fernández -actualmente director de la Escuela Nacional de Tiro-, cuyas innovaciones para el tiro deportivo tuvieron impacto en el equipo nacional. Sus creaciones contribuyeron a que el equipo de Guantánamo mejorase los resultados en competencias nacionales. Destaca, además, Rolando Carbonell, quien recuperó a varios pacientes a partir de la originalidad de sus creaciones. Como ellos hay muchos más con resultados a nivel nacional y con impacto en otras provincias", refiere López Odellín.

Esos innovadores son muestras de la voluntad de no detenerse, pese a las trabas que puedan aparecer en el camino. Su labor no solo ahorra como aporte a la economía del país, sino que permite darle mayor utilidad a diversos recursos y, de esa forma, benefician a miles de personas.



Eraquides Valier atiende a un atleta en la pista Rogelio Palacios, de la Ciudad Deportiva.

Informan sobre calendario deportivo en reunión Índer-Prensa

La canoísta Yarisleidis Cirilo fue seleccionada como la atleta del mes en la provincia, por su reciente título en el Campeonato Mundial de Canotaje, en Halifax, Canadá, en dupla con Katherin Nuevo, su compañera. La decisión trascendió en la habitual reunión de la Dirección provincial de Deportes con la Prensa especializada, para informar sobre el acontecer deportivo en el territorio.

En el encuentro se conoció que el próximo 5 de septiembre, luego del reinicio del curso escolar en las escuelas deportivas

guantanameras, se realizarán actividades político-culturales en saludo a la creación de los CDR, y encuentros de capacitación y preparación, previos al referendo del Código de las Familias.

En septiembre iniciará el Torneo Clausura de fútbol masculino (día 10), la Copa de Softbol Lázaro Peña en la Zona Oriental, de la Central de Trabajadores de Cuba (fecha por definir), y la Final Nacional de Béisbol Five, del 15 al 18, en Sancti Spiritus.

Asimismo, el 17 de septiembre a partir de las 9:00 am se efectuarán en todos los

Combinados Deportivos las competencias de fútbol 7 en la enseñanza Secundaria Básica, así como la carrera por el aniversario de los Comités de Defensa de la Revolución en todos los municipios, y el Festival de Gimnasia Básica en la Sala Polivalente Rafael Castiello, los dos últimos programados para el 24, a las 9:00 am.

Por su parte, el Departamento de béisbol informó que inició la preparación de los 13 atletas de la provincia que integrarán la nómina de Cafetaleros (Holguín, Santiago de Cuba y Guantánamo), en la Liga Élite del

Béisbol Cubano, y que el lanzador guantanamero Yordan Rodríguez está incluido en el equipo Cuba, que participa en la V Copa Mundial Sub-15, con sede en la ciudad mexicana de Hermosillo.

En cuanto a las evaluaciones de los deportes acuáticos, se dijo que el remo escolar quedó en noveno lugar nacional y el juvenil en octavo, donde la guantanamera Marialis Leyva obtuvo la medalla de oro en solitario. La vela se ubicó séptima en la categoría escolar y octava en el juvenil, y el canotaje, de manera general, en onceneno lugar.

Demanda unidad la campaña de siembra de frío

La campaña de siembra de frío para incrementar la producción de alimentos, pese a las limitaciones de recursos materiales que impone el bloqueo de los Estados Unidos a Cuba, demanda en Guantánamo de la unidad de los factores agrícolas en la atención personalizada a los productores, se subrayó al evaluar aquí los preparativos de la estratégica operación económica.

El ministro de la Agricultura, Ydael Jesús Pérez Brito, junto a Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, encabezó el análisis que destacó prioridades que salven las insuficiencias de recursos materiales.

En la información y diálogo con los factores políticos, de gobierno y del sector en la provincia y los municipios se insistió en la primacía que debe darse, entre otros aspectos, a los cultivos varios, la preparación de tierra centralizando maquinaria, ajuste del combustible y uso de tracción animal, restricciones de agua para el riego, producción de semillas propias, uso de biofertilizantes y biocontroladores, actualización del uso y tenencia de tierra, y la recuperación de autoconsumos por diversas entidades.

Fomentar la unidad de tractores estatales y privados en los pelotones de preparación de tierra es de las posibilidades para cumplir en ese aspecto, para aprovechar mejor los limitados recursos existentes, trascendió en el encuentro.

El ministro de la Agricultura subrayó el concepto de que los cuadros del sector, independientemente del cargo que ostenten, deben atender a los productores uno por uno para que estos crezcan y se desarrollen, motivándolos en la base y los municipios

para la puesta en práctica de las 63 medidas adoptadas por el Gobierno para dinamizar la agricultura, como el acceso a los generosos créditos bancarios para invertir en su objeto social y otras oportunidades legalmente establecidas.

Instó a continuar acortando los términos de entrega de tierras ociosas y deficientemente atendidas. Recordó que el principal problema que existe es la falta de personas que trabajen en la agricultura. "Nuestros cuadros, dijo, tienen que aumentar su percepción de riesgo ante los peligros que enfrenta la agricultura". Reiteró que, excepto la carne y la leche vacunas, todas las producciones están liberadas con beneficios amplios para los agricultores.

Ejemplificó como hitos guantanameros para seguir avanzando hacia la soberanía alimentaria y nutricional, el fomento de los cotos porcinos en la zona de Paulino, de Yateras, y productores como Luis Enrique Simón Savón, entre los más destacados del país.

Pérez Brito llamó a desarrollar en la provincia las semillas botánicas, a partir de asegurar la del frijol, y la positiva experiencia del cultivo de papa en Yateras, como se puede lograr con la cebolla roja dulce, y otros cultivos, asegurándolos también con sustratos de la lombricultura, y explotar al máximo el aporte de los centros de reproducción de entomófagos y entomopatógenos.

En el resumen, el primer secretario del Partido en la provincia patentizó el compromiso de unidad de factores del territorio para enfrentar los retos y lograr mejores cumplimientos en la siembra de frío, y el desarrollo agropecuario ante las realidades actuales de crisis global.

● Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Variadas propuestas en el cierre del Verano

Con un programa de actividades, organizado por la Dirección de Deportes y con la presencia de diversos sectores recreativos en la provincia, concluirá el Verano 2022 *Vamos con todos*, en Guantánamo, mañana 3 de septiembre.

Los sectores de Turismo, Comercio, Cultura, así como los Joven Club de Computación desplegarán sus ofertas recreativas en todos los municipios durante el fin de semana.

Para la actividad central, Turismo propone una Feria comercial gigante, con la presencia de Campismo Popular, Infotur, Islazul, Ecotur, Servicios Médicos Cubanos y Palmares, mientras que Comercio ofrece la venta de

helados, confituras, refrescos, jugos y bocaditos variados, de conjunto con las mipymes.

Los Joven Club de Computación, por su parte, prestarán servicios de videojuegos, actualización de antivirus, grabación de películas, entre otros.

Deportes desplegará su ejército con juegos tradicionales, el programa *A jugar*, exhibiciones de boxeo, artes marciales y de deportes caninos; pelotica a la mano, fútbol y composiciones gimnásticas.

Como colofón del cierre oficial de la etapa estival en la Plaza Polifuncional Pedro Agustín Pérez, como escenario central, a partir de las 9:00 am, se prevé la

presentación de la orquesta camagüeyana Maravillas de Florida, se realizarán, además, en todos los municipios cruzadas literarias, presentaciones de la Brigada Artística Guerrillera en las comunidades vulnerables, además de baillables en las plazas públicas con las orquestas locales y del movimiento de artistas aficionados.

Para mañana, a las 9:00 am, se presentará la Compañía de variedades circenses Carpandilla en el Parque de Diversiones Elpidio Valdés; a las 11:00 am en el parque José Martí se efectuará el *Sábado del libro*, y la *Noche Guantanamera* se reserva para los días 3 y 4, a partir de las 6:00 pm.

● Viviana GONZÁLEZ B.

Desde la Web

Actualiza Díaz-Canel sobre recuperación del sistema eléctrico

El Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel, actualizó sobre la estrategia trazada en el país para la recuperación del sistema eléctrico. Durante un recorrido por la Central Termoeléctrica Máximo Gómez, de Mariel, indicó que están entrando al país piezas y componentes para recuperar generación. También resaltó como objetivos del plan, minimizar los apagones antes de que finalice el año, desarrollar inversiones y mantenimientos en el 2023 para lograr estabilidad, y cambiar la matriz energética del país. De esa forma, agregó, antes de que finalice diciembre deben incorporarse unos 280 MegaWatts (MW) a la

generación térmica, y de 180 a 190 MW en la generación distribuida, además de 450 MW a partir de nuevas inversiones. (acn.cu)

Informa el Minsap sobre segundo caso de viruela símica en Cuba

El Ministerio de Salud Pública dio a conocer en una nota oficial la confirmación del segundo caso de viruela símica diagnosticado en Cuba, el cual no guarda relación con el anterior. Se trata de un ciudadano cubano, residente en Estados Unidos, de 60 años de edad, que arribó a Cuba el 26 de agosto por el aeropuerto internacional José Martí, de La Habana, procedente de Miami, Estados Unidos. Se continúa profundizando en la encuesta epidemiológica, identificación de los contactos y demás acciones de control de foco establecidas en el protocolo de actuación para estos casos. (acn.cu)

En noviembre, exámenes de ingreso a la Educación Superior

El próximo mes de noviembre se realizarán los exámenes de ingreso a la Educación Superior 2022, informó José Ramón Saborido Loidi, titular del Ministerio de Educación Superior.

La convocatoria ordinaria se realizará los días 15, 18 y 22 de noviembre para Matemáticas, Español e Historia de Cuba, respectivamente, y la especial será 9, 11 y 13 de enero de 2023.

En el presente año, el ingreso a la Educación Superior tiene características especiales, pues en marzo se ejecutó el proceso correspondiente a 2021, donde se ocuparon más de 5 mil 200 plazas respecto al año anterior.

El proceso de ingreso a la Educación Superior del curso 2022 se iniciará en noviembre, y tendrá características similares al de 2021, manteniendo los preceptos de rigor, transparencia y mejor derecho, en coherencia con los instrumentos legales vigentes.

Se caracterizará por un particular esfuerzo para priorizar a estudiantes en situación de vulnerabilidad, y a quienes se involucren directamente en la defensa del país.

En cada territorio, la Comisión de Ingreso provincial se encargará de divulgar y orientar toda la información relacionada con el proceso de ingreso.

Se mantienen los exámenes de ingreso para el Curso Diurno en las asignaturas de Matemáticas, Español e Historia de Cuba, pero no será obligatorio aprobar con un mínimo de 60 puntos para obtener una plaza.

Se efectuarán dos convocatorias de examen: la ordinaria, para todos los aspirantes que se presenten, y la especial, para casos muy justificados que no acudieron a la ordinaria.

Habrán en total cuatro otorgamientos de las carreras y programas de formación de nivel de Educación Superior de ciclo corto.

El primer proceso será para los aspirantes aprobados con un mínimo de 60 puntos en los exámenes de todas las vías de ingreso.

En segundo lugar estarán los aspirantes que suspendieron los exámenes de ingreso, luego los de preuniversitario que decidieron no presentarse a los exámenes de ingreso en el año de su

graduación.

Finalmente, se otorgará a los aspirantes egresados de la Enseñanza Técnica y Profesional (Técnicos Medio), de la Facultad Obrero-Campesina, de preuniversitario de cursos anteriores y otros que considere la Comisión de Ingreso provincial.

Continúa la condición única de exámenes de aptitud para las carreras de Periodismo, Relaciones Internacionales y seis de la Universidad de las Artes (ISA), por lo que no será requisito presentarse y aprobar los exámenes de ingreso.

Se elimina el requisito de aprobar en el primer año de la carrera, las asignaturas de Matemáticas, Español e Historia de Cuba para los estudiantes del Curso por Encuentro y la Educación a Distancia.

También se mantiene el estímulo de otorgar una carrera directa, sin realizar exámenes de ingreso, a estudiantes de duodécimo grado que pertenezcan a colegios universitarios, o que sean integrantes de la preselección nacional a las olimpiadas internacionales y ganadores en concursos internacionales, avalados por el Ministerio de Educación.

Además, se contemplarán alumnos que obtengan medallas en concursos nacionales y provinciales de conocimientos de cada asignatura y que no integran la preselección nacional a olimpiadas internacionales.

Se extiende el estímulo de otorgar una carrera directa a los tres mejores graduados de la Educación Técnico-Profesional de cada especialidad.

Serán beneficiados con el ingreso directo a carreras de la Universidad de las Artes (ISA) estudiantes de cuarto año de las escuelas de arte de nivel medio, ganadores del primero, segundo y tercer lugares de concursos y festivales internacionales, y el primer lugar nacional.

Este año se ofertan para la Educación Superior 103 mil 08 plazas, más de 3 mil con respecto al año anterior, y el mayor incremento se presenta en el Curso por Encuentro, con más de mil plazas y la oferta de nuevos Programas de Formación de ciclo corto.

● Ana FERNÁNDEZ DE LARA, de la ACN

Persiste la sequía

El contenido de los embalses de Guantánamo, reflejado en el parte diario de la Delegación provincial de Recursos Hidráulicos, constituye prueba de la intensidad de la sequía casi secular que azota a la provincia.

Las principales obras hidráulicas almacenadoras del territorio acumulan en conjunto menos de 100 millones de metros cúbicos (m³), de los 347 millones para las que fueron diseñadas.

El contenido es equivalente al 28 por ciento de aprovechamiento de la capacidad instalada en el territorio y efecto del precario régimen de lluvias, el cual se comporta apenas al 44 por ciento de la media histórica hasta la fecha.

Han descendido láminas de lluvia equivalentes a 397 milímetros (mm),

mucho menos de la mitad de los 885 mm que como promedio suelen descender.

Llama la atención que esa escasez de humedad se manifiesta en medio del período de más lluvias en Cuba (mayo-octubre) y a punto de adentrarnos en septiembre, mes que suele ser lluvioso en la provincia, con frecuencia afectado por huracanes.

Pero en la actual temporada de ciclones, estos han hecho mutis hasta ahora al Este del Archipiélago, donde el alargamiento de los ciclos de distribución de agua no se descarta, si persiste la falta de precipitaciones.

Tampoco es improbable que varias de sus represas disminuyan hasta el llamado volumen muerto. Así denominan los hidrólogos a las situaciones en que la cantidad de sedimentos

en el vaso de un embalse impide extraer el agua, sin perjuicio de la salud humana.

Esa prohibición pende como amenaza sobre el embalse La Yaya, diseñado para guardar 160 millones de metros cúbicos y ahora a un tercio de su capacidad, con 52 millones de m³ en su vaso.

La mayor presa de la región tiene además la desventaja de ser alimentada por el río Guantánamo, el cual, contra lo que su nombre indica, no nace en esta provincia, sino en el santiaguero municipio de Songo-La Maya, y en su trayecto debe vencer el obstáculo de varios tranques que lo obstaculizan y merman su caudal.

● Pablo SOROA FERNÁNDEZ, de la ACN